

[Miszelle]

Bücher- und Zeitschriftenschau

Dreißig Dörfer des Fürstentums Ratzeburg. Geschichte der Bauernschaft von Georg Krüger. 2. Aufl. von Heinrich Ploen. Schönberg i. M. 1926. - Der Heimatbund für das Fürstentum Ratzeburg, dem wir schon so viele interessante Veröffentlichungen verdanken, hat jetzt ein Werk neu herausgegeben, das für die Volkskunde des Landes von nicht geringem Wert ist: Krügers Arbeit über die **30** Bauerndörfer, die südlich und östlich der Bahnlinien Schönberg-Lübeck und Schönberg-Dassow die Hauptstadt des Landes wie ein Kranz umgeben. Das vor **25** Jahren erschienene und bald darauf vergriffene Buch des Oberkirchenrats Krüger ist von Prof. Dr. Ploen neu bearbeitet und ergänzt worden und steht nun wieder allen Heimatforschern als wichtige Quelle zur Verfügung. Das Werk gibt keine in großen Linien gehaltene Darstellung von der Geschichte der Bauernschaft jener Gemeinden, wie man wohl nach dem Titel vermuten könnte, sondern eine Geschichte der einzelnen Höfe, wie sie zuerst in den amtlichen Akten und Urkunden auftauchen, wie sie durch Vererbung, durch "Tuschfrie" oder Verkauf in andere Hände übergehen, wie sie wechselvolle Schicksale erleben in Kriegs- und Friedenszeit und wie sie sich unter den heutigen Besitzern darstellen. So ist das Werk wertvoll für die Bewohner des Landes als ein Nachschlagewerk, das tief in die Familiengeschichte jener Gemeinden hineinleuchtet. Im weiteren Sinne aber ist es bedentsam als Quellenwerk für die Geschichte jener Bauernschaft, deren Sitten und Gebräuche, soweit sie sich auf Hof und Erbe beziehen, sich oft mit überraschender Deutlichkeit darin widerspiegeln. Das Buch Krügers ist ein Werk, wie es in der volkskundlichen Literatur Deutschlands wahrscheinlich nur selten wieder vorkommt. Es ist zu hoffen, daß das darin gebotene Material von der Forschung gründlich ausgebeutet wird.

G.

1926/4 - 104

Heimatbund und Geschichtsverein Herzogtum Lauenburg e. V.
© 2018. www.hghl.info